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Daisy：领导无定式，马云和马化腾是完

全不同风格的创始人， 但他们都是优秀的领

导人，并不会说马化腾低调、不善表达就说他

不是好的领导?，甚至有人说正是因为马化腾

在有些决策上优柔， 所以造成了他对边缘团

队的包容， 反而造成了 QQ 邮箱和后来微信

这样现象级产品有生成和培育的土壤。 既然

领导风格无定式，那么创始人可以怎样找到、

形成和修正自己的领导风格呢？

吴炯：我觉得你说的很对，领导力的风格

是没有定式的，领导力的内涵是有定式的。我

们刚才说的愿景力、魄力、魅力，这些是有定

式的，但风格没有。

我们每个人都有不同的性格特质。 你看

那些成功的企业家， 他们的个性特质五花八

门。比如你举例中的马化腾，我和他一共见过

两面，对他的领导力风格无法下断论，但我猜

测他虽然内向， 但也一定具备很强的愿景力

和魄力。

他可以在公司内部同时竞争两个项目：

QQ 和微信，哪个赢用哪个，做这样的决定是

要有魄力的。因为公司需要控制费用，节约成

本，一般人会选择合并团队，把 QQ 继续做大

做强，但马化腾可以做出“左右互博”的决策，

也可以从中窥见他的领导力特质。

Daisy： 在创业环境非常恶劣的当下，创

始人如何减少焦虑，做好压力管理？

吴炯：最好的方法可能是，带着感恩的心

去和更困难的时期 /人做些比较，会减少很多

焦虑。

我出生在 60 年代末。 在我长大的过程

中，食物是短缺的，人是吃不饱的。 我还记得

在我初中住宿的时候， 如果我从家里带去一

包饼干放在宿舍里， 饼干是会被人偷偷吃掉

的，所以我们但凡带食物去学校，第一天就会

主动分给同学，因为放在身边也会慢慢没有。

比起那个时候的食物短缺， 我们现在遇到的

压力会更大吗？应该不会更大。那时候是生存

压力，现在每个人都更加长寿，不会吃不饱穿

不暖，才会开始关注心理健康的问题。 以前不

是没有抑郁症， 只是以前的人压根不会去关

注心理层面。

和那个时候比一比， 你就会觉得现在的

生活挺好的， 焦虑也会少一些， 这是纵向比

较。 也可以和其他创业者多做交流， 互相支

持、帮助、鼓励，做些横向的比较和链接，对调

节情绪也会很有帮助。

Daisy：投资人总是很关心一家公司是否

有自己的壁垒， 说到壁垒又总是等同于技术

壁垒，那您认为对人的管理和感召，对人研究

到极致，包括对团队的，对客户的，对社群的，

是否也能成为一家公司的壁垒？

吴炯：很多人对壁垒的理解有些狭隘，实

际上壁垒有很多种，不局限于技术壁垒。 一些

其他类型的壁垒可能是更好、更高级的壁垒，

比如规模，规模是一个特别厉害的壁垒，因为

有了规模，成本可以分摊，会降低很多。

又比如用户的使用习惯， 用户用惯了一

个产品之后，就不太愿意再换新的了。 举个例

子，我们现在写东西用的都是 Word，我们也

能够熟练使用它， 如果突然让你换一个打字

软件，即使这个软件又好又快又便宜，你也不

会想重新学习一遍新的软件。

此外，品牌也是一个壁垒。 你为什么要买

这个品牌的包，不是因为它质量有多好，而是

它的品牌大家都认同。

所以， 我们对壁垒的理解应该是一个更

宽泛的理解。整个创业的过程，也是在建立壁

垒的过程。 很少有公司第一天就有很高的壁

垒，壁垒是创业过程中慢慢积累的品牌，建立

的规模，培养的用户的使用习惯，可能还有不

断深挖沉淀的技术。

是先创业， 再建立壁垒； 不是先建立壁

垒，再创业。

Daisy：是不是只有具备远见能力的人才

能具备领导力？ 如果远见能力并不明显优于

周围人，那么还有哪些能力能构建领导力？

吴炯：这个问题挺有意思的。你没有特别

有远见，但是你想培养自己的领导力，我觉得

这个问题有点悖论。

现在领导力是一个时髦的话题， 所有商

学院培养班都在讲领导力， 但很多人对领导

力的理解有偏差。比如假设你工作 5年了，因

为团队扩大， 你升职为经理， 管理一个小团

队，你给他们分配任务，进行绩效打分，这是

管理能力，不是领导力。

我再打个比方，我们一群人去爬山，山路

上突然起了大雾，看不清方向，没人知道哪条

路是正确的路，你站出来说：“根据我的判断，

应该往这个方向走。 ”你说服大家跟着你走，

这是领导力。

所以在领导力中，“远见” 是非常重要的

特质，也就是我们前面提到的愿景力。 愿景就

是在别人看不清的时候， 别人不知道方向的

时候，你能够看清楚远处的风景。 当你有了远

见和方向，才有了领导力。

Daisy：您见过很多优秀的男性领导者，

身边也有非常优秀的女性领导者，您觉得比

较下来，女性领导力有什么独特的优势和挑

战吗？您怎么看待全球的风险投资只有不到

2%投给了女性创始人？ 是真的女性领导力

不如男性领导力还是结构性的不公平（风投

界、董事会依然男性占主导）导致了这样的

结果？

吴炯：现在的领导岗位上，不管是企业的

领导岗位，还是国家的领导岗位，女性的数量

是偏少的。 主要原因在于传统，因为我们这么

多年都是男权社会，不管是中国还是西方，传

统上，女性的地位就是受压制的。 但我们正在

改变，最近几十年，我们有了很大的进步，无

论是中国还是全球， 女性的地位都在逐渐地

提高， 未来我们一定会看到更多的女性政治

家和女性企业家。

关于领导的能力方面， 我的看法是男性

和女性各有特点。 我刚刚选择的两个“力”，魄

力方面，男性相对更具优势。 男性更加愿意做

一些困难的决定，换句话说，他们更加愿意去

赌，更加愿意冒险，更加愿意付出行动。 女性

相对容易考虑更多，更倾向于四平八稳、面面

俱到之后再出手。

女性的优势在于，女性的同理心更强，这

也是因为女性要照顾孩子的原因， 她们需要

知道别人的感受， 需要特别强大的同理心去

揣摩别人的想法。 从这个角度来说，女性在服

务业会更具优势。 很多餐厅的老板都是女性。

女性对客户的需求更加敏感。

此外，如果更多女性成为领导，这个世界

会变得更有人情味，会变得更加和平美好。

朱莉叶：不可以没有创造力
她出生于中国，成长于非洲；她 4 岁开始跳舞，12 岁就

会作曲，14岁作为华人青少年代表为领导人演奏； 她 17 岁

回国就进入上海师范大学谢晋影视艺术学院表演系，同时还

签约了环球唱片上海艺风公司，18 岁就主持多档东方卫视

风格不同的电视节目；她在 2011 年 28 岁时，就创办了音乐

影视品牌 MCreativeCentre，2017 年获得了“华语歌坛格莱

美”之称的华语金曲奖唱作新人，另外还斩获MTV街舞大赛

的女子冠军......

这位喘两口气都介绍不完的“她”就是朱莉叶，我第一次

看到她的过往经历时，心中就不自觉唱起一句改编歌词：“你

的童年，我的童年，好像不一样。 ”也产生极大的好奇：“这样

常人所不能及的人生如果不开挂，要如何才能拥有？ ”

带着这些疑问与好奇，我决定从朱莉叶的音乐视频作品

开始，逐步地寻找答案。

看《朱莉叶的野唱会》系列的第一个作品是 2016 年推

出的《得瑟》。在上海老弄堂的四方天底下，狭窄的过道里，挤

着早起刷牙的人，身后端着脸盆蹭着过去的邻居；穿着睡衣，

披散着头发，素着脸，一边切菜一边抢时间唱几句的朱莉叶；

还有中途开门大骂的烫头上海老阿姨，这个画面让我想起了

周星驰的《功夫》中包租婆出现的经典画面，我甚至期待在某

一秒突然飞出一双拖鞋，但老阿姨却带来反转，打不过就加

入，脚踩门框直接弹起了琵琶。

所有人都在早起的迷迷糊糊中，又随时能操起各种乐器

加入这场“野唱会”，大提琴、琵琶、笛子、口风琴、菜刀剁菜

板，这个场景下的所有声音都是配乐。

乱糟真实的生活场景搭配朱莉叶的吴侬软语，歌词里唱

着上海年轻人的“人间真实”。 短短几分钟的 MV，好像看了

一部充满上海市井生活气息的小电影。

而能够制作出这样既有思考，又接地气却不庸俗的音乐

视频，与朱莉叶的成长、教育背景有着分不开的关系。
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